

MIÉRCOLES 23 DE SEPTIEMBRE DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 22. Acerca de la orden de las Cortes para que se manifieste al heróico pueblo de Madrid lo gratos que habian sido á S. M. sus servicios y patriotismo &c.; dice la Regencia que habia resuelto se publicase esta soberana resolución en Madrid con toda pompa en la plazuela de Palacio, calle de la Palma, junto al parque de artilleria; Puerta del Sol; Prado de S. Geronimo y Plaza de la Constitucion. = Por el secretario del Despacho de Guerra remite la Regencia el reglamento provisional que ha formado para los cuerpos de milicias urbanas para poder disponer de los cuerpos veteranos. = A la comision de Constitucion.

Esta comision presentó las fórmulas de los títulos de Regente, Magistrado y Fiscal de Audiencia y la de juez letrado de partido y escribano. = Se señaló el viernes para su discusion. = D. Ginés Quintana presentó una exposicion sobre la necesidad de perpetuar la memoria de la publicacion de la Constitucion en Madrid, á cuyo intento propone dos inscripciones una latina y otra castellana, para que se coloquen en una lápida en la plaza de la Constitucion; cuya medida podria extenderse á los demas pueblos de la monarquía. = Sr. Morales Gallego: presentó la proposicion que ofreció ayer traer acerca del destino que debe darse á las 2 banderas que fueron ayer presentadas al Congreso: se reduce á que no debiendo S. M. permitir tener á la vista banderas que han seguido los desnaturalizados españoles que han servido al rey intruso; disponga la Regencia que se quemen dichas 2 banderas del regimiento numero 1.º de juramentados; y que la misma manifieste al Sr. Duque de Ciudad-Rodrigo esta disposicion de V. M. por la indignacion

con que ha visto la osadía de estos hijos desnaturalizados de la patria en hacer armas contra la nacion y su victorioso ejército y el aprecio con que S. M. ha recibido esta demostracion. = Apoyóla enérgicamente el Sr. Capmany. = Sr. Llamas: que solo se quemase el águila y lo que pueda tener alusion al rey intruso; pero no las armas de las provincias de España que en ellas estan estampadas. = Habló tambien en favor de la proposicion el Sr. Giraldo. = Aprobada.

La comision de Justicia acerca de la representacion del Coronel D. Felipe de la Corte sobre hallarse infringida la Constitucion, con motivo de los procedimientos en la causa que se le sigue, es de opinion se pidan los autos originales. = Aprobado.

La comision de premios acerca de la representacion del teniente de fragata D. Luis Liniers, sobre que se le conmute el título de conde de Buenos-Ayres en el de conde de la Lealtad &c. es de opinion informe la Regencia. = Aprobado. = Continuó la discusion del arreglo de audiencias. = No se admitió à discusion una adiccion del Sr. Arguelles sobre que en la península é islas adyacentes no pueda permanecer ningun magistrado en una audiencia arriba de 6 años. = A la comision de arreglo de tribunales pasaron 3 adiciones del Sr. Traver al proyecto de ley presentado por esta comision. = Sr. Martinez (D. José): leyó una exposicion y 4 proposiciones para que sirvan de ampliacion á los decretos de 11 de agosto y al recientemente aprobado por las Cortes; las retiró.

Proposicion del Sr. Quintano: que todos los empleados, incluso los diputados de Cortes que obedecieron á José ó á Murat, queden suspensos de sus empleos. = La impugnaron juiciosamente los Srs. conde de Toreno, Morales Gallego y Gordoá, como perjudicial y propia para perturbar el orden &c. La retiró su autor.

Una carta fecha en Madrid el 8 dice entre otras cosas lo siguiente. = A los oficiales y generales que se habian puesto baxo la proteccion y al servicio del gobierno intruso se les han señalado sueldos y suministrado raciones, y se les ha visto con las insignias de su grado á la francesa, à algu-

nos con la Gijona ó Berengena en el pecho, y á los mas ir á la Corte á Palacio; á pesar de lo dicho y de mucho mas que se queda en el tintero, ellos estan tan guapitos y tan considerados por los señores y señoritos del ejército que se van apareciendo por aqui en tanto numero, que es una bendicion de Dios. « Esto pasa en Madrid! El gobierno lo vé, y esos malvados viven! Viven y aun se presentan ufanos al lado de nuestros defensores en el palacio de nuestros reyes. O pueblo de Madrid! O gran pueblo! O pueblo el primero del mundo! Yo no sé qué es mas heroico en tí, si el despecho con que en el dos de mayo desafiaste las numerosas falanges del tirano, ó la magnanimidad con que sufres ahora á esos traidores que estan insultando tu moderacion á la sombra de un gobierno legítimo. Tu haces lo que debes y obras como quien eres; pero las autoridades... Ah! estamos acostumbrados á no ver ajusticiar mas que á los pobres y descalzos. Han sido pasados por las armas muchos soldados que se habian alistado entre los enemigos para aprovechar la ocasion de volver á nuestras banderas. Han sido aprendidos muchos oficiales y aun generales que estaban al servicio del tirano; y estos viven... ¿ Son acaso menos delincuentes que aquellos? ¿ Estan en este punto obscuras nuestras leyes? ¿ No está clara la ordenanza? ¿ Que es lo que se debe hacer y que es lo que se ha hecho eternamente en las revueltas de los imperios? La indulgencia y el perdon son para la multitud: las cabezas principales espiran baxo la cuchilla de la ley. Esto se ha hecho siempre: esto dicta la razon y conveniencia pública: esto han aconsejado los políticos de todos los tiempos. ¡ Y nosotros pretendemos salvarnos por el camino opuesto! ¡ Y no se verán jamas en el cadalso los señoritos y los que se llaman Don! = M. G. de N.

Coruña 2 de setiembre. = Han pasado por estas aguas 50 velas inglesas con 40 hombres. = Mañana empiezan á salir vestuarios completos, suministrados por los generosos ingleses, para el 6.º ejército y 160 hombres, cuya remesa se hará en 50 carros diarios. = Seis mil ingleses vienen á desembarcar aquí.

Id. 5. = Por momentos se espera el desembarco de 50 ingleses : todo está dispuesto para recibirlos. = A últimos del pasado 2 oidores , el administrador de correos y el oficial mayor de ellos de Valladolid ; y otros muchos afrancesados (algunos de aquí, cogidos en aquella ciudad y que se conducian á esta) tuvieron que llevarlos al Ferrol, porque el día antes, en que se creia su llegada se juntaron mas de 30 mugeres de pesca , regatones &c. con piedras , palos , hierros &c. para darles un desagradable recibo : el gobierno calmó esta efervescencia con la prudente medida insinuada.

Villafranca 4 de *id.* = Parece que los enemigos se han reforzado en la Cantábría con las guarniciones de Rioja y Navarra, de suerte que los nuestros han abandonado á Bilbao. Quando los enemigos iban al socorro de la guarnicion de Astorga , Marquinez , por librar nuestro ejército aunque inferior en número, trabó una accion cerca de Valladolid en la qual padeció mucho pero causó gran estrago en los contrarios : tubo la desgracia de ser herido gravemente y al sacarle de la accion entre 4 , su asistente (frances prisionero) le disparó un pistoletazo que le quitó la vida en el acto. ¡ Qué leccion para los que tienen la satisfaccion ó tontuna de....

Lugo 5 *id.* = Escriben de Vizcaya que los patriotas han cortado el puente de Iruñ para impedir el paso de la carretera enemiga ácia Francia , y se ha fixado alli una fuerte division española.

Santiago 6 *id.* = El Sr. obispo de Orense, sin aguardar á la intimacion del decreto de extrañamiento , se largó sin que se sepa adonde.

Escriben de Madrid el 11 de setiembre en los días 8 y 9 : habiendose divulgado que algunos inquisidores mañosos habian obtenido del general España permiso para instalar el tribunal ; el pueblo se mostró inquieto y se oyeron voces de quemar la Constitucion , ó la Inquisicion (la Constitucion que tanto ama y tan de corazon ha jurado !) y aun hubo quien pensó en aquello de el *alguacil alguacitado*. Si luego que se advirtió la inquietud no se hubiera asegurado que no habia nada de lo que se suponía, era muy temible un día de juicio.

En Guadalaxara y Alcalá se han posesionado los frailes de algunos conventos con escandalo de todo el mundo ; por

lo que se hace preciso que el gobierno tome la mano en estos atentados para que no se propaguen estos males.

Madrid 11. = El 9 salió la cuerda de juramentados y ministriles de la policía gabacha ácia Ciudad-Rodrigo y Almeida: siguen las prisiones secretas de afrancesados y restituciones de bienes á sus verdaderos dueños. = El 8 se cogió á un oficial frances que salia por la puerta de Alcalá vestido de clérigo, y llevaba pliegos en los botones de los calzones.

Sevilla 18 de id. = El 21 y 22 se hará eleccion del nuevo ayuntamiento; y luego la junta para la de diputados en Córtes. = Corre aquí una proclama de Soult en Granada, en la que habla de que quedamos en desgobierno y luto por mas de 200 familias que dexamos sin destino &c. &c.

Cadiz 22. = En la *Gac. de Lisboa* del 14 se inserta un extracto de noticias del Norte, para cuya inteligencia conviene volver á leer el 11.º embrollo ó boletin franceses (Conciso del 21) = "Extracto de las *Gac. de Petersburgo.* = Noticias de oficio. = *Petersburgo 4.* El 25 de julio duró el combate desde las 6 de la mañana hasta las 11 de la noche: Ostermann (ruso) conservó sus posiciones. = Bagration dice que su vanguardia mandada por Rajewski fué atacada por Davoust y Mortier en Dasehkwka con fuerzas superiores: 2 veces fueron rechazados hasta Nowosselka con pérdida. Entretanto se reunió Platow al primer ejército. La pérdida enemiga fué de 50 muertos y heridos, la de los rusos de 600. = *Id. 5.* = Bagration se reunió al ejército principal. Ha habido muchas acciones: en una fué herido Eugenio, y prisionero su primer edecan. La victoria de Wittgenstein fué decisiva, Oudinot, completamente derrotado (8 dias despues de Marmont) con pérdida de 30 muertos, 80 heridos, 70 piezas y gran cantidad de bagage. = *Id.* = Wittgenstein participa el 2 de agosto, que á la vista del enemigo echó puentes sobre el Duna; mandó pasar la caballeria, y en 8 dias habia cogido al general St. Genier, 8 oficiales y unos 1000 hombres, y destruido casi enteramente 4 regimientos de caballeria á saber: el 7.º, el 11.º de cazadores á caballo, el 8.º de hulanos polacos y el 14.º de cazadores. Supo por un prisionero que Oudinot y Macdonald querian atacarle. Fue á atacar él mismo; llegó á Klasitz en la ruta de Schebez. Gu-

Elnot marchó sobre él, y fue este mariscal atacado y despues de una obstinada y sangrienta batalla de 3 dias sin interrupcion; fue destruido enteramente el cuerpo de Oudinot de 3 de las mejores divisiones de infanteria; y en confusion se refugió à un bosque y quemando puentes impidió se le persiguiese. Se le cogieron unos 30 prisioneros (25 oficiales) y 2 cañones &c. Se proponia atacar á Macdonald, echando antes los restos de Oudinot de la otra parte del Duna. = *Parte de Tomazow á Alexandro desde Kobryn el 28 de julio.* = El 27 derroté completamente á los saxones: la accion duró 6 horas: cogí 4 banderas, 8 cañones, gran cantidad de armas, á su general Klengel, 3 coroneles, 6 oficiales del Estado mayor, otros 57 oficiales y 2234 subalternos y soldados. Se contaron en el campo de batalla mas de 10 muertos.

Noticias sueltas de la misma gaceta. Las cartas de Gottemburgo del 26 de agosto dicen se esperaba gran batalla cerca de Smolensko; pero las de Riga del 17 (y es mas que 26 en Gottemburgo) dicen que ni apenas ha habido escaramuzas.

El boletin corso es aun del 7 en Wittepsk: nuestro hombre se queja aun de los calores, y como no halla que decir, encaxa los partes de Murat, Oudinot y Macdonald: (Boletin IO y III) se entretiene en revistas: habla de fortificaciones á retaguardia!!!: *hermosea* á Wittepsk, arruinando edificios. = En Abo (Finlandia) debian reunirse Alexandro, el príncipe Bernadotte y el lord Cathcart.

Extracto de la gaceta de Gibraltar del 19. de setiembre. = La gaceta de Plymouth de 1º de este (que acaba de llegar con una carta de Gottemburgo del 24 de agosto) anuncia que ha habido un combate sangriento el 15 del mismo mes (de agosto) entre rusos y franceses en Braslaw (lugarcito entre Polotsk y Riga) en el qual los últimos al mando de Bonaparte en persona han sido completamente derrotados con pérdida de 18000 muertos y 14000 prisioneros: la de los rusos ha llegado à 11000 entre muertos y heridos.

Partes telegráficos. = *Dia 22.* = *De las 12 de ayer á las de hoy.* = *Se continúa trabajando en la cortadura del Trocadero, y en demoler varias baterias de este sitio, la del*

7
Matadero de Puerto-real, la Blanca inmediata á la venta llamada Rufin, la 1.^a y 2.^a avanzadas del arrecife, y los ingleses sus trabajos en el mismo cerro

Capitanía del Puerto. = Dia 22. = Desde las 12 de ayer à las de hoy han entrado: de Boston b. amé. *Compokal* con harina: de Güernesey bal. ing. *Wasp* con papas: de S. Martin y Villa-real 3 mcos. port. con tablas y cal: de Gibraltar fr. esp. *Sagunto* con vino: de Malta é id. otra ing. *Marietta* con trigo: de Salou laud esp. S. Antonio con papel y aguardiente. Dicen sus patronos que las tropas francesas del principado se habian reunido sobre Tortosa y las españolas en Reus y Molins de Rey.

Redactor general de 22 de Setiembre.

ORDEN DE LA PLAZA. = Luto de Corte (por 3 meses) por la muerte del Sr. Infante D. Pedro Carlos en Rio Janeiro.

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 21.* = Si las impresas deben llevar los nombres y apellidos de los dueños, los que las han puesto el título de *Patriotica*, *Tormentaria* y de *Estado-mayor*, deben ser multados por tamaño delito, y pagar sumas por este privilegio: que las Córtes decidan sobre tan enorme desacato. = En la puerta de Tierra (de Cadiz) podia grabarse: *la soberania reside esencialmente en la nacion: en un lado de la del Mar; los españoles son iguales delante de la ley; y en el otro: asilo del patriotismo y de la lealtad española.*

Abeja española número 10. = ¿Quién al oír el grito de tantos seculares afrailados y eclesiásticos contra una providencia legal, necesaria, oportuna y moderadísima, no diria que todos los españoles quieren convertir la nacion en Tebaida? ¿Quién al saber que un buen caballero costea esos padrones de barbarie, *Censor* y *Diario de la tarde*, no pensaria que la nobleza española está opuesta á las ideas populares? Para convencer de la injusta prevencion contra ciertas clases y estados sobran el Sr. marques de Villafranca, el

patriota edificante y docto párroco que con franco denuedo instruye à *Sevilla libre*; la conducta del Sr. marques de Astorga; su digna esposa en la traduccion de Mably..... = *San Pablo de Loanda, en Angola, 1.º de mayo*. Una caravana llegada de la Meca conduce 120 fardos de *Censores generales y Diarios de la tarde*. S. M. angolina y sus ministros han admirado los progresos de las luces en Europa, el estilo elocuente y urbano de sus autores &c. han aprobado la conformidad de su doctrina con los principios adoptados por el gobierno angolino, tanto que se mandaron comprar por la real Hacienda todos los exemplares y repartirlos gratis: se dice que se trata de hacer un partido ventajoso á los autores. = Un bracman comiendo un dia con el *Bua* de Tonquin y hablando del destierro que el soberano de la India impuso á un mufti que se le habia rebelado, so capa de religion; decia que solo le irritaba que un consejero suyo le hubiese aconsejado semejante resolucion; pues á ser un simple ciudadano, vaya con Dios: nada hay que esperar de esta canalla.

NOTICIAS. = *Coruña 28 de agosto*. = Padilla atacó el 4 á 500 enemigos que saqueaban el pueblo de Villegas; los batió y persiguió hasta Villadiego. La pérdida enemiga fué de 200 muertos y mas de 200 heridos, con 2 prisioneros. El enemigo irritado pegó fuego al infeliz pueblo de Villegas.

Artículo comunicado. = El Sr. Cancelada en respuesta al artículo comunicado núm. 464 del Red. (sobre el descuido que indica de nuestro gobierno en no dar parte al Sr. duque de Ciudad-Rodrigo inmediatamente que los franceses levantaron el bloqueo) dice, que la Regencia no se comunica en derecho con el Sr. duque, sino con su Sr. hermano el embajador.

Otro. = (En un parrafo del *Diario de la Havana* se elogian las virtudes del Sr. marques de Someruelos.)

CALLE ANCHA. = En la catedral de Sevilla leyó la Constitucion D. Ventura Ruidobro, caballero que fue de la *berengena*; y en S. Pablo D. José Barrera aposentador general de las tropas francesas con el título de *Intendente de alojamientos*.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.